

# **GUERRA CIVIL CHINA**

## **INTRODUCCIÓN:**

La Guerra Civil China es el conflicto que tuvo lugar entre abril de 1927 y diciembre de 1949, que enfrentó a las fuerzas del Partido nacionalista del Kuomintang (liderado por Sun Yat-Sen, y posteriormente por Chiang Kai-Check) con el Partido Comunista Chino (liderado por Mao Zedong).

## **CAUSAS DEL CONFLICTO:**

- **Causas cronológicas a largo plazo:**  
Durante la primera mitad del siglo XIX, China estaba gobernada bajo un régimen feudal, el poder estaba en mano de los emperadores y de los señores feudales, y por ello el pueblo estaba sumido en la miseria y en la hambruna. Por ello, se empieza a comerciar con el opio (ilegal) con Europa, derivando en dos guerras del opio contra Reino Unido y Francia, que sumió a China en una peor situación económica. En 1851, comenzaron las revueltas de las clases obreras, que seguían a los Taipings (grupo nacionalista con ideas de la guerra de guerrillas) hasta que en 1864 la rebelión es aplacada por Reino Unido y Francia, dejando 20 millones de muertos y un pueblo chino aún más nacionalista y pobre. En 1894 comienzan a aparecer las primeras ideas de república cuando Sun Yat-Sen fundó La Unión para el Renacimiento, aunque al año siguiente tuvo que abandonar el país tras un alzamiento fallido. Ese mismo año tuvo lugar la primera guerra Chino-japonesa, que empeoró su situación actual.
- **Causas cronológicas a corto plazo:**  
El 10 de octubre de 1911, un grupo de rebeldes se alza en Wuchang en el que se obtuvo un gran éxito por lo que el 1 de enero de 1912 se funda la República China. Sun Yat-Sen retorna de EEUU y crea el partido nacionalista chino Kuomintang. A su vez el Estado se estaba debilitando y en algunas regiones del norte, los jefes militares toman el poder y aplican su mandato (“Los señores de la guerra”). Por ello en 1922, se establece una alianza entre el Kuomintang (KMT) y el PCCh (fundado en 1921) con el objetivo de derrocar a los señores de la guerra. En 1925, Chiang Kai-Check sustituye a Sun Yat-Sen.
- **Causas cronológicas inmediatas:**  
La alianza KMT-PCCh comenzó en 1926 la Expedición al Norte (1926-1927), con el objetivo de acabar con los caciques militares y señores feudales del norte de China. Mientras tanto el partido KMT se dividía en facciones de derecha e izquierda, donde la ideología comunista iba ganando peso. Durante la expedición se produjo un intento de secuestro de Chiang Kai-Check y a partir de ese momento comenzó con las “patrullas de la muerte” por las cuales atacaba al PCCh y a sus seguidores, dando por finalizada la alianza anterior.
- **Causas temáticas económicas:**  
Tanto el KMT como el PCCh tenían el mismo interés económico, ambos querían gobernar el territorio chino sin la presencia del otro partido.

- Causas temáticas ideológicas:  
Los dos partidos se diferenciaban en su modo de gobierno, mientras uno quería inculcar la democracia, el otro apoyaba el comunismo.
- Causas temáticas políticas:  
Este tipo de causa se basa en la puesta en práctica de las ideologías explicadas anteriormente.

## **TIPO DE GUERRA**

Se trata principalmente de una guerra civil por el enfrentamiento entre los dos partidos principales: KMT (nacionalista: Kuomintang) y el PCCh (Partido Comunista de China).

Por otra parte, teniendo en cuenta las estrategias y tácticas empleadas, sobre todo por parte de los comunistas, podemos considerarla una guerra de guerrillas.

## **DESARROLLO BÉLICO**

El desarrollo de esta guerra podemos dividirlo en tres etapas:

### **Primera etapa (1927-1937)**

Se dio una ruptura de la coalición militar de Yan Xishan, Feng Yuxiang y Li Zongren con Chiang Kai-shek, lo que dio pie a la Guerra de las Planicies Centrales. Cuando esta guerra terminó con la derrota de los señores de la guerra (Yan, Feng y Li) el Kuomintang, que era el partido al que todos pertenecían, se vio debilitado. Esto no hizo que su política anticomunista se detuviese, pero en 1931 Mao Zedong se proclamó presidente de la República Soviética China (capital en Ruijin). Los nacionalistas se sienten descontentos con este hecho y por ello Chiang pone en marcha diversas campañas anticomunistas a las que el ejército rojo (del bando republicano) responde con ataques guerrilleros.

A la vez que suceden estos conflictos, Japón decide invadir Manchuria, acto que se alarga hasta los siete años siguientes ya que inicialmente es ignorado porque las tensiones civiles son mayores

El estilo de ataque del bando comunista supera los métodos convencionales usados por el ejército del KMT, lo que le hace llevar ventaja. Esto acaba cuando Chiang pone en marcha la “Operación Muralla Feroz” (1933-1934) donde tras el amurallamiento de algunos territorios y la creación de trincheras, pudieron atacar con facilidad al ejército comunista que se disponía a conquistar nuevos territorios. Los nacionalistas vencieron y además, emplearon algunas otras técnicas de destrucción como la “tierra quemada” y brutales represalias contra la población. Toda esta operación perjudicó gravemente a los comunistas y fue cuando Mao ordenó una retirada hacia territorios del noreste, retirada que históricamente ha sido conocida como la “Larga Marcha” (16 octubre 1934).

Cuando el VIII Ejército del PCCh se disponía a asentarse en territorios del noroeste, se vieron acorralados por el Kuomintang y no tuvieron más remedio que huir al norte, donde el I y II Ejércitos del PCCh podrían acudir a ayudarles. El ejército del KMT, quería evitar su huida por todos los medios, pero los comunistas consiguieron superar todos los obstáculos, en concreto, una maniobra que ha fascinado al mundo fue la de crear un paso de cuerpos humanos por el Río Dadu, ya que los nacionalistas habían

volado el puente que tenía esa función. Una vez los ejércitos del PCCh se unieron, al KMT no le quedó más remedio que retirarse por su inferioridad militar. Todo este plan estratégico fue ideado por el general Zhu De, aunque nunca le fue merecidamente reconocido su mérito.

Para finalizar con este primer periodo cabe decir que ambos bandos chinos empezaban a ver a Japón como un problema, lo que les hizo procurar un acuerdo temporal para terminar con este invasor (1936). Chiang se negó a aceptar dicho trato y su propio partido (KMT), que sí quería aceptarlo, llevó a cabo un plan de secuestro para coaccionarle haciendo que este finalmente firmase. Este acto es conocido como el “Incidente de Chiang”.

### **Segunda etapa (1937-1946)**

A pesar de haber establecido este acuerdo, nunca llegaron a unirse completamente los dos partidos ni a cesar completamente los ataques entre sí. De hecho, el territorio que conseguían recuperar de manos japonesas, quedaba bajo el gobierno del partido que lo había recuperado. Esto beneficia al final de la guerra al PCCh no solo por poseer más territorios sino porque su política era mejor recibida entre los civiles.

En diciembre de 1940 se dio el conocido “Incidente del Cuarto Ejército” cuando el KMT exigió a los comunistas que se retirasen de Anhui y Jiangsu y estos aceptaron ya que no tenían suficiente influencia en la zona. Pero inesperadamente fueron sorprendidos por tropas del KMT que le tendieron una emboscada y esta actuación terminó por debilitar al ejército rojo. A pesar de los incidentes internos, consiguieron expulsar a Japón, que firmaría su rendición en 1945 (coincidió con el final de la IIGM).

### **Tercera etapa (1946-1949)**

Como Rusia mandó tropas para ayudar a vencer a Japón, pero no fueron necesarias porque las tropas niponas se retiraron, lo que hicieron fue ayudar al PCCh a liberar Manchuria y claramente se la cedieron. Esto supuso un gran beneficio para el bando republicano y que este tuviese el control sobre un territorio de más de 100 millones de habitantes. El Kuomintang poseía sobre todo zonas costeras y algunas ciudades grandes.

Las fuerzas comunistas se vieron favorecidas y culminaban con la conquista de algunas ciudades importantes que poseían los nacionalistas. Esto determinaría el final de la guerra. El 1 de octubre 1949 Mao Tse Tung proclamaba la República Popular China cuya capital se localizaba en Pekín y los nacionalistas se retiran a la isla de Formosa (actual Taiwán).

## **ESTRATEGIA Y TÁCTICAS.**

Como se comentaba en el tipo de guerra, a esta la considerábamos de guerrillas por los métodos empleados, pero no hay que olvidar que inicialmente fue un guerra convencional y más adelante siguió siéndolo por parte del bando nacionalista.

- Gran conocimiento sobre el terreno de combate
- Atacar empleando el *factor sorpresa*

- Apoyar indirectamente a civiles, principalmente a los campesinos
  - Constante movilidad, rara vez acampan o se asientan en un lugar fijo
    - Atacar a entidades o pasos importantes para el contrario (puentes, carreteras principales, puestos de mando, etc.)
  - Uso de armas ligeras como metralletas, pistolas, bombas de mano, etc.
- También eran frecuentes los líquidos inflamables y explosivos de corto alcance.

### **IMPACTO EN LA POBLACIÓN CIVIL. PAPEL DE LA MUJER.**

La Guerra Civil China al ser una guerra total no se limitaba únicamente al ejército sino que afectaba de manera directa a la población civil, dejando a más de 3,2 millones de muertos y casi el triple de heridos. Cuando hubo una cantidad mayor de muerte fue:

- Patrullas de la muerte: KMT no sólo atacó al PCCh sino a todos aquellos que guardaban simpatía al comunismo.
- Larga Marcha (1934-1935): la huida del PCCh al norte tuvo problemas con el clima, el terreno, el hambre y las enfermedades que provocaron que el Ejército Rojo diezmarara.
- Segunda Guerra Mundial: durante este período tuvo lugar la 2 Guerra Chino-japonesa, por la que murieron más de 300.000 chinos.

Esta guerra no sólo produjo muertes y heridos, también hubo desplazados. Una gran cantidad de intelectuales contrarios al régimen comunista tuvieron que huir del país tras proclamarse la República Popular China.

- **Papel de la mujer:**

Durante la época de los emperadores, en la sociedad china, la mujer cumplía estrictamente el rol maternal, de reproducción y de quehaceres domésticos; relegada de cualquier posición jerárquica siempre tenían que desarrollar su vida a partir de la autoridad patriarcal.

Tras instaurarse la República Popular China, uno de los principales objetivos de Mao Zedong era alejarse lo máximo posible del régimen anterior, incluyendo el papel que se le daba a la mujer, por lo que aprobó la ley del matrimonio, porque lo que dejaron de producirse matrimonios de conveniencia y las mujeres podían elegir a sus maridos. También se produjo la incorporación masiva de la mujer al campo debido a que los hombres fueron enviados a trabajar en fábricas y en proyectos de infraestructuras.

## FINAL DEL CONFLICTO

Después de que en 1947, el ejército nacionalista cesara la lucha y los dirigentes del Kuomintang se trasladasen a isla de Formosa (Taiwán) y de que el 1 de octubre de 1949 se proclamase la República Popular China, en 1949 se produce un cese no oficial de las de las hostilidades entre los bandos.

Los comunistas ejercerán el poder sobre China continental, mientras que los nacionalistas tomaron los territorios insulares de Taiwán, Pescadores y varias islas costeras frente a Fujian.

Se esperaba que después de esto se produjese una invasión comunista de Taiwán, ya que EEUU no tenía mucho interés en mantener el gobierno de Chiang Kai-Chek, pero esto cambió con la invasión norcoreana de Corea del Sur en 1950. En las décadas de 1950 y 1960, hubo varios problemas en las zonas costeras, pero por intervención estadounidense no llegaron a más.

Durante el siglo pasado, Taiwán se ha encontrado en un “limbo diplomático”, teniendo que comerciar en embajadas encubiertas y no pertenece a casi ninguna organización internacional. La República Popular China ha ido ganando poder e incluso ha aprobado leyes para la reunificación que aún no se han llevado a cabo.

## REPERCUSIÓN POLÍTICA Y TERRITORIAL

- **Política:** Inicialmente podía apreciarse un dominio del KMT pero debido a su inferioridad militar, aunque se dan algunos cambios, finalmente resulta más fuerte el bando comunista y queda reflejado con la proclamación de la República Popular China y el exilio de los nacionalistas.

Al partido de Mao tan solo le apoyaba la URSS por motivo de la guerra fría, pero por ello fue que en 1950 firmarían el tratado de “*amistad, alianza y asistencia mutua*”. Más adelante veríamos cómo con motivo de la guerra de Corea, esta alianza se rompería.

El partido de Chiang Kai-chek sí que, finalmente, tuvo apoyo de EEUU (Harry S. Truman) ya que a estos no les convenía que la china capitalista fuese conquistada por la china comunista, por tanto mandaron un flota que protegería las islas y algunas otras tropas.

- **Territorial:** Los nacionalistas se exiliarían a: la isla de Formosa (Taiwan), isla de los Pescadores y a pequeños archipiélagos (Matsu y Quemoy).

Por la otra parte, los comunistas se harían con toda la China continental y anexionarían territorios que les fueron arrebatados como Manchuria y la isla de Hainan.

## **PROBLEMAS ECONÓMICOS DE POSGUERRA**

- República Popular China:

Al llegar el comunismo al poder, la economía china estaba destrozada. El pueblo vivía en la absoluta miseria después de casi 22 años de guerra civil. La población pudo sobrevivir gracias al hecho de que la mayor parte dependía de la producción agrícola y artesanal. Mao Zedong buscó construir una “nueva democracia” procurando consolidar a China como una nación independiente y moderna.

Con la puesta en marcha de la reforma agraria en 1950, se aplicaron planes quinquenales para lograr la reconstrucción económica y política que tendrá su máxima expresión en: “El gran salto hacia adelante” cuyo principal objetivo es lograr una rápida industrialización y expansión económica.

Tras aliarse con URSS, empieza a comercializar con países comunistas y poco a poco el país empieza a recuperarse.

- Taiwán:

Su economía continuó siendo básicamente agrícola, hubo un cierto proceso de industrialización para la producción de fertilizantes, metales, textiles y sustancias químicas.

Con ayuda estadounidense, Taiwán progresó favorablemente en su economía al orientar su política de desarrollo hacia la exportación, que hace que en la actualidad sea en una fuerte potencia comercial.